

La calle para el viernes 6 de octubre de 2006
Diario de un espectador
Litvak en la radio
por miguel ángel granados chapa

El lunes pasado se apagó la fructífera existencia del doctor Jaime Litvak King, arqueólogo y antropólogo, a quien queremos recordar aquí por sus tareas en la radio. Como muchos académicos dedicados a la docencia y la investigación, Litvak King concedió gran importancia a la difusión del saber en que era diestro, y a otras expresiones de la divulgación cultural. Por eso desarrolló un trabajo de gran amplitud en Radio universidad nacional, mediante dos emisiones semanales que se mantuvieron en el aire por décadas.

Litvak King nació en la ciudad de México en 1933. Cursó la carrera de arqueología en la Escuela nacional de antropología e historia, donde se graduó en 1963, y de cuya especialidad fue jefe en 1967 y 1968. Además de enseñar allí lo hizo también en la Universidad nacional, en la de las Américas y en Cambridge, en la Gran Bretaña. Realizó trabajo de campo e investigaciones cuyos resultados se expresaron en diversas publicaciones: *Cihuatlán y TepecoacUILCO. Provincias tributarias de México en el siglo XVI*, *Economía prehispánica, Patrones de asentamiento, Metodología arqueológica y Teoría arqueológica*. En *Arqueología de Morelos* manifestó su gran interés por Xochicalco. Obtuvo el premio Fray Bernardino de Sahagún.

Su mayor obra institucional fue la creación del Instituto de investigaciones antropológicas de la Universidad nacional, del que fue director durante doce años, de 1973 a 1985. Precisamente al concluir esa responsabilidad administrativa se vinculó a Radio Universidad. El lunes tres de septiembre de 1985 se inauguró su programa “Espacio universitario” destinado a entrevistar a miembros del claustro académico, no sólo de la Unam, para que hablaran de sus tareas. En la emisión inicial Litvak King entrevistó al doctor Rolando Collado sobre el tema El estrés y la salud. Cuando se cumplieron mil ediciones de su programa, para significarlo entrevistó de nuevo al doctor Collado, quien esa vez habló de Psicología social.

A mediados de 2001 el doctor Litvak King sufrió un accidente cerebral que lo tuvo al borde de la muerte. Entre julio de ese año y octubre del siguiente el “Espacio universitario” fue conducido por el doctor Luis Alberto Vargas, siempre en espera de la recuperación del titular del programa. Y en efecto, luchando contra la adversidad, que entre otros efectos le había arrebatado el uso de la palabra, Litvak King se rehizo. Lenta pero tesonera, tenazmente recuperó sus facultades. Contando con la comprensión de las autoridades de Radio Unam, reinició su presencia ante los micrófonos. Dolía y estimulaba, al mismo tiempo, percibir sus dificultades de articulación, el esfuerzo con que pronunciaba ciertas palabras que se le rebelaban, hasta que fue eliminada toda estela de su momento doloroso.

Si bien prefería hacer en vivo todos sus programas de los lunes, como buen previsor que era grababa de tanto en tanto entrevistas que podían ser transmitidas independientemente de la fecha de hechura. De ese saludable hábito resulta que el próximo lunes podremos oír el Espacio universitario como si su conductor no hubiera muerto. Oiremos su conversación con el doctor Jorge Eduardo Navarrete, embajador emérito, y el lunes siguiente, 16 de octubre, la que sostuvo con el doctor Jorge Abraham Díaz Rodríguez.

A partir de 1996 –el 27 de noviembre próximo hará diez años– Litvak inició otra serie, nacida de sus destrezas, sus habilidades y sus gustos. Fue un gran colecciónista de grabaciones, que empleaba en “La música en la vida”, que se transmitió largo tiempo los miércoles de 21.30 a 22.30, también por el 860 de amplitud modulada y ahora es posible sintonizarlo los sábados de 12 a 13 horas. Como si su autor estuviera vivo, mañana se emitirá ese programa, dedicado a “tamborazos zacatecanos”.